
La administradora general
de fondos LarrainVial Activos
se desmarcó de los cuestiona-
mientos relativos al fondo de
inversión Capital Estructurado
I, destinado a reorganizar las
deudas de Antonio Jalaff, por
entonces propietario de Grupo
Patio. La compañía contestó di-
rectamente las acusaciones de
la agrupación ChileActores,
quienes están entre los apor-
tantes de este fondo y, según
constató “El Mercurio Inver-
siones”, estarían evaluando ac-
ciones legales contra la admi-
nistradora de fondos.

“Seguimos siendo dueños de
las cuotas del fondo de inver-
sión, las que han reducido su
valor. Por esta razón, estamos
realizando las gestiones condu-
centes a recuperar la totalidad
de lo invertido”, mencionaron
desde ChileActores al medio
FastCheck, sumándose así a la
querella que ya está en curso
por parte de los 23 aportantes
de este fondo, que acusan “ad-
ministración desleal” de parte
de la compañía.

“Involucra un 
riesgo grande”

Desde LarrainVial Activos
aseguran a “El Mercurio” que
todos los inversio-
nistas que aporta-
ron a este fondo lo
hicieron informa-
dos en detalle de
sus características,
términos y condi-
ciones para eva-
luar el riesgo invo-
lucrado. Sin embargo, más pre-
cisamente, para el caso de Chi-
l e A c t o r e s a f i r m a n q u e
“LarrainVial les recomendó ex-
presa y reiteradamente no rea-
lizar esta inversión y en ningún
caso se les invitó a que se suma-
ran como aportantes, dadas las
características del inversionista

y del fondo, el cual no se ajusta-
ba a su perfil”.

En términos operativos,
añaden, la colocación del fon-
do en el mercado estuvo a car-
go de STF Corredores de Bolsa,
con quienes se relacionó direc-
tamente la corporación. Ade-
más, LV indicó que "la compra
de las cuotas no se hizo a través
de la corredora de LarrainVial,
sino a través de otra corredora
del mercado".

“El Mercurio” accedió al
menos a una de las comunica-

ciones donde se
discutió la perti-
nencia de invertir
en dicho fondo.
Allí, una ejecutiva
de LarrainVial le
informa a una fun-
cionaria de Admi-
nistración y Finan-

zas de ChileActores que “al ser
una estructura que compra la
deuda de uno de los accionistas
mayoritarios del Grupo Patio,
y tener como garantía acciones
de la empresa por si no nos pa-
garan, creemos que no se ajus-
ta al perfil de la corporación
correr con un riesgo de esta en-

vergadura. Independiente de
que la rentabilidad que se es-
pera para el fondo es alta, cree-
mos que es alta por lo mismo,
dado que involucra un riesgo
grande”.

El aporte de la
corporación

Más allá de su participación en
este fondo, ChileActores es clien-
te de LarrainVial “desde hace
mucho tiempo”, según comenta
un conocedor. Se trata de una
corporación destinada a adminis-
trar el pago que recibe el gremio
de actores por concepto de dere-
chos de autor y, según constató El
Mercurio Inversiones, es otro de
los aportantes de este fondo con
38.059 cuotas de serie B, que han
pasado de valer más de $35.000 a
principios de 2023 a menos de
$6.000 en mayo de este año.

Con todo, en LV aseguran
que están evaluando todas las
acciones para “proteger el pa-
trimonio del fondo y sus apor-
tantes”, junto con colaborar a
esclarecer el actuar “confor-
me a derecho” de la adminis-
tradora.

Agrupación evalúa acciones legales contra la firma:

LarrainVial asegura que
recomendó a ChileActores no
invertir en fondo de Jalaff

La compañía garantiza que hizo esta sugerencia en base a una
incompatibilidad entre el perfil del inversionista y del fondo.
EYN

ChileActores dijo estar evaluando acciones legales contra LarrainVial,
además de hacer gestiones para “recuperar la totalidad de lo invertido”.

PERFIL
LarrainVial informó a
ChileActores que el

fondo no se ajustaba a
su perfil de riesgo.

Tres son los proyectos asigna-
dos en un reciente proceso de li-
citación de terrenos fiscales im-
pulsado por el Ministerio de Bie-
nes Nacionales, que se enmarca
en la estrategia del Ejecutivo pa-
ra impulsar esta industria. 

De acuerdo a los resultados
del concurso, aparece el proyec-
to “H2 Mejillones”, pertenecien-
te a Enel Green Power Chile, que
se emplazará en la comuna de
Mejillones y que accederá a una
superficie de más de 854 hectá-
reas con una inversión estimada
de US$ 210 millones. 

Asimismo, en la comuna de
Tocopilla se entregarán 381 hec-
táreas a la filial de EDF, HyTec,
que se emplazará en una zona
que en el pasado se caracterizaba
por contar con centrales termoe-
léctricas para la generación de
energía. Se trata de una iniciati-
va que contempla desembolsos
por unos US$ 115 millones. 

Un tercer proyecto seleccio-
nado es “H2V para el Distrito
Minero de Antofagasta”, de la
empresa chilena Parés & Álva-
rez, que contempla una planta
de producción de hidrógeno
verde en la comuna de Calama y
su objetivo es servir al distrito
minero de la región. Invertirán

unos US$ 35 millones, en un te-
rreno de 13 hectáreas. 

“La macrozona norte es donde
el Estado de Chile tiene más sue-
lo fiscal, y la Región de Antofa-
gasta, en particular, presenta
condiciones bien óptimas y parti-
culares, donde también la misma
industria ha presentado interés
por esta zona. Por lo mismo, ahí
se están generando polos de in-
dustria de hidrógeno verde”, ase-
gura la ministra de Bienes Nacio-
nales, Marcela Sandoval.

Impacto económico

El programa de Bienes Nacio-
nal considera entregar estos te-
rrenos bajo la modalidad de
Concesiones de Uso Oneroso
(CUO) por 40 años; se trata del
otorgamiento de un derecho es-
pecial de uso y goce de un bien
de dominio fiscal, con un objeti-
vo preestablecido, en este caso,
el desarrollo de proyectos de hi-
drógeno verde.

La ministra Sandoval explica
que a estos proyectos se suma-
rán dos más este año, y una se-
gunda licitación esperada para
2025. A la fecha, se mantienen
24 concesiones onerosas en trá-
mite, correspondientes a 13 ini-
ciativas de inversión.

Otro tema que se destaca es la

reducción del plazo de entrega,
que ha sido una de las críticas
que han existido en la tramita-
ción de las CUO para proyectos
de generación en años anterio-
res, que también han accedido a
terrenos fiscales a través de esta
modalidad. 

“Esto es muy coherente con
toda la línea de acelerar los per-
misos de parte del Estado. En la
medida que nosotros disminui-
mos tiempo de respuesta, tam-
bién significa que quienes in-
vierten tienen más garantías pa-
ra que estos proyectos sean más
viables y sostenibles en el tiem-
po”, comenta Sandoval. 

Con todo, por este paquete de
tres proyectos, que consideran
inversiones por US$ 360 millo-
nes, se suma un pago periódico
que deben realizar las empresas
adjudicatarias. En este caso, se
estima que el fisco recibirá
anualmente más de 27 mil UF,
cerca de $1.000 millones de pe-
sos, de los que el 65% van a los
gobiernos regionales.

“Esta inversión es un círculo
bien virtuoso, porque en defini-
tiva la industria genera fuentes
de trabajo, energías limpias, el
Estado aporta con terrenos, pero
además de lo que recauda, apor-
ta al desarrollo de las regiones”,
aseguró Sandoval. 

También la chilena Parés & Álvarez:

EDF y Enel se adjudican
terrenos fiscales para
proyectos de hidrógeno verde

Se trata de inversiones en conjunto por unos US$ 360 millones,
ubicadas en las comunas de Mejillones, Tocopilla y Calama.
TOMÁS VERGARA P.

Gracias a estos
tres proyectos
se espera un
pago anual de
unos $1.000
millones al fisco. 
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“Estamos un poco emborra-
chados con el litio y la energía
verde. Todos hablan de eso, pero
la industria forestal, el salmón y
las frutas, también estamos aquí.
Podemos crecer mañana si que-
remos y no necesitamos ningún
subsidio, solo necesitamos in-
versiones, buenas regulaciones
y apoyo del Gobierno”, afirma
Arturo Clément, presidente de
SalmonChile. Ese fue uno de los
mensajes que el dirigente gre-
mial entregó ante las autorida-
des e inversionistas extranjeros
que asistieron a la última ver-
sión del Chile Day, que este año
se celebró en Londres y París.

En conversación con “El Mer-
curio”, Clément asegura que
distintos asistentes al evento
quedaron interesados por su
presentación sobre la industria
salmonera y en el potencial de
crecimiento a largo plazo, sin
embargo acusó que por parte de
las autoridades de Gobierno
existe mayor interés en poten-
ciar otras actividades, como el li-
tio o hidrógeno verde. 

A su juicio, esta postura ter-
mina invisibilizando el aporte
que podría entregar la salmo-
nicultura y otros sectores al
crecimiento económico del
país. “(Chile Day) fue una gran
oportunidad para que la sal-
monicultura se visibilice y la
gente se dé cuenta de la impor-
tancia que tiene. Somos el se-
gundo exportador de Chile y
muchos de los inversionistas
no lo sabían, pero también mu-
chos de los chilenos que asis-
tieron tampoco lo tenían tan
claro”, dijo. “Nuestra indus-
tria, como otras de recursos na-
turales, pueden aportar al cre-
cimiento mañana”, añadió.

“Una de las cosas que recalqué
es que acá todo el mundo habla
mucho del litio, del hidrógeno
verde, de las energías renova-
bles, que está bien. Pero muchos
de esos proyectos son de media-
no y quizás de largo plazo. Sin
embargo, en sectores como el fo-
restal, la salmonicultura o la fru-
ta, si a nosotros nos dan reglas
claras, nos dan una perspectiva
de largo plazo y tranquilidad pa-
ra trabajar, nosotros podemos
generar crecimiento mañana, no
en 5 años, no en 2 años”, afirmó.

De acuerdo a la presentación
del gremio en Chile Day (en ba-
se a los datos del Banco Cen-
tral), las exportaciones de sal-
món alcanzaron los US$ 6.463
millones en 2023. Al sumar los
envíos de la industria forestal,
frutícola y vitivinícola acumu-
larían unos US$ 20.000 millo-
nes en embarques.

Clément destacó que, en con-
junto, estos sectores represen-
tan la mitad de los envíos de co-
bre (US$ 43.344 millones), el

principal producto de exporta-
ción del país. Mientras que su-
peran por lejos al litio (US$
4.978 millones). “Hubo exposi-
ciones de muchas personas, pe-
ro nunca se mencionó ni la pala-
bra forestal, ni la palabra sal-
món, ni la palabra fruta, nada
de eso (…). Es súper importante
que todos estos sectores de re-
cursos naturales, que no tienen
la visibilidad, pero que sí tienen
la posibilidad de generar creci-
miento mucho más rápido que

otros sectores, también sean to-
mados en cuenta”, afirmó.

Regulación

Si bien la participación de Ar-
turo Clément en Chile Day era
considerada una especie de
“despedida” como timonel de
SalmonChile, puesto que tenía
en mente dejar la presidencia en
diciembre de este año, el diri-
gente gremial extenderá su vín-
culo con la industria hasta —al

menos— fines de 2025. “Direc-
tores y socios del gremio me pi-
dieron que me quedara un año
más. A lo cual yo accedí, porque
efectivamente hay una serie de
desafíos que están inconclu-
sos”, sostuvo.

Clément alude a desafíos de
corto plazo, como “destrabar la
regulación para que nos permi-
ta avanzar en crecimiento futu-
ro”, al mismo tiempo que se de-
be trabajar en conjunto con el
mundo público en “generar una
visión de largo plazo para la in-
dustria salmonera y la acuicul-
tura en general”.

En este último
punto, señaló, son
clave las discusio-
nes para la nueva
Ley Acuícola, que
el Ejecutivo prevé
presentar un pro-
yecto en 2025. “Lo
más probable es
que no vamos a te-
ner una ley durante este Gobier-
no, pero necesitamos tener una
nueva legislación que debería-
mos empezar a trabajarla tam-
bién junto con el nuevo gobierno
que venga”, dijo.

Otro desafío que apunta a
abordar en su último período li-
derando el gremio, se relaciona
con las relocalizaciones y otros
temas administrativos para el
crecimiento del sector. “El Go-
bierno en los últimos meses se
allanó a trabajar en esto en con-
junto. Hoy en día estamos en
una posición de poder avanzar
en destrabar una serie de temas
administrativos que nos permi-

ten generar un horizonte más
optimista en el mediano y corto
plazo”, dijo. 

“Es súper importante avanzar
en los procesos de fusión y relo-
calizaciones de concesiones de
acuicultura. Llevamos más de 12
años y recién hemos logrado sa-
car una concesión, cuando tene-
mos 300 en trámite” (...); esto va
a marcar una diferencia y una
mejor competitividad, y tam-
bién va a mejorar la sostenibili-
dad de la industria porque en la
medida que tengamos menos
concesiones, más grandes y más
distanciadas entre ellas, el efecto
ambiental es menor”.

Consultado sobre la impor-
tancia de la industria salmonera

para el país que ha
transmitido la alcal-
desa de Providencia
y precandidata pre-
sidencial de la UDI,
Evelyn Matthei, el
dirigente gremial
afirmó que esta es
una muestra del po-
tencial de la salmo-
nicultura y “real va-

lor que tiene para el desarrollo
económico, para generar mayor
equidad, para generar mayor
descentralización”.

Sobre si Matthei sería una
candidata que representa al sec-
tor, Clément indicó que “eso lo
tienen que definir los electores.
Yo no puedo manifestarme si es
una buena o mala candidata”.
“Nuestra intención es juntarnos
con todos y mostrarles a todos
lo que es la industria, la impor-
tancia que tiene para Chile. Por
lo tanto todos los precandidatos
que haya los vamos a visitar y
les vamos a mostrar lo que so-
mos”, añadió.

En presentación ante inversionistas extranjeros y autoridadesNICOLÁS BIRCHMEIER

El presidente de SalmonChile aseguró que el foco del Gobierno está dejando 
de lado el potencial de la actividad acuícola, forestal y frutícola.

Arturo Clément, presidente de SalmonChile.
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Salmoneros claman por atención 
frente a nuevas industrias: “Podemos
aportar al crecimiento mañana”

EXPORTACIÓN
Los envíos de salmón,
forestales, frutícolas y

de vinos fueron
equivalentes a la mitad
de lo que sumó el cobre

en 2023.
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